

Quand Auguste Piguet nous mène en bateau

A la lecture de l'ouvrage d'Auguste Piguet, La commune du Chenit au XVIIIe siècle, tome III, Le Sentier, 1971, p. 117 (voir ci-dessous) il nous apparaissait que l'on puisse remettre en cause la tradition selon laquelle Samuel-Olivier Meylan aurait été le premier horloger de la Vallée de Joux.

Certes, on le sait, celui-ci avait été précédé dans le domaine industriel par les fabricants de grosse horlogerie. Mais en ce qui concerne la petite horlogerie, ou horlogerie « en menu », il semblerait bien que réellement notre S.-O. Meylan ait été le premier.

Mais suivons les traces d'A.P. dans ce qui n'est en fait qu'une erreur de lecture.

Passons maintenant à l'horlogerie fine et à ses pionniers. La fabrication de montres de poche a-t-elle commencé à la Vallée quelques années plus tôt qu'on ne l'admettait communément ? Un poste des comptes du Lieu nous incite à l'avancer. En 1736 déjà, un certain Isaac Nicoulaz y exerçait ses talents de maître orlogeur.

Passons maintenant en revue les maîtres horlogers dont le nom est parvenu à notre connaissance (la plupart sont cités par J.-D. Nicole et Marcel Piguet).

Nous avons voulu, suite à cette lecture, et pour la seconde fois, contrôler le fait.

Tout d'abord il ne figure rien dans le « Registre des copies des comptes des gouverneurs de l'honorable commune du Lieu de 1692 à 1729, petits carnets que l'on peut découvrir aux ACLieu ou dans celles des Editions Le Pèlerin.

La note émanerait donc peut-être d'une autre série de carnets, celle-ci comprenant l'analyse des Procès verbaux du Conseil des Douze du Lieu. Voici ce qu'on peut lire.

97. Isaac Nicoulaz... de manda requeste à cause de son âge avancé, tant pour la charge de conseiller que pour celle de Jours. (B) maître orlogeur.
4 états d'avis fournis à Ch. Regnaud Charaux, si le relage va bien d'un à Jacques Godard - s'il ne va pas bien, on le fera voir à un maître orlogeur.
98. Jours de l'orloge et sonnerie de cloche. Conditions des années précédentes : dimanche le 1^{er} et le 2^d coup à la grosse cloche. le 3^m les 2 cloches. ... le midy toute Couronne à la grosse cloche. En soirée à la petite de la St Michel jusqu'à 8 heures. ... maintenant n'est pas de prendre conseil en aura besoin à ses frais. Regardons la demande de relage à ses frais... ainsi que les petites réparations à l'heure des cloches (B) Relage de Ch. Regnaud
... Prix 45 fl. du 2. 1. 1735 au 2. 1. 1738

